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En esta entrevista Jaime Alfonso Urbina García es entrevistado por Carmen Kordick Coury concerniente 

al covid-19 en Costa Rica. Jaime es un trabajador agricultural, tiene 31 años y vive en el Carrizal de 

Alajuela. Habla del momento que escucho del virus del covid por primera vez y como ha cambiado su 

vida desde ese momento. Habla de su trabajo en el campo y las dificultades que la pandemia ha causado a 

su sueldo. Jaime también habla de su hogar y dinámica familiar con sus padres y hermanos. Habla de la 

xenofobia y del gobierno nicaragüense. Habla de la salud mental, de fuentes principales de noticias que el 

ve regularmente. También habla del Ministerio de Salud y la Caja del Gobierno. Jaime habla del virus y 

las restricciones que ha puesto el gobierno. Describe como han cambiado los saludos con la gente y como 

se siente no tener contacto físico con la gente. Termina con hablar de su familia y como valora más el 

tiempo que pasa con ellos. 

 

Carmen Kordick Coury (00:01) 

Ya nos estamos grabando, entonces para que usted sepa todo lo que usted dice, está siendo grabado 

igual que su imagen y mi imagen. Entonces para empezar, en la grabación quiero que estamos bien 

con el consentimiento, soy unas cosas, que quiero repasar que yo sé que a usted firmó, el 

formulario de consentimiento, muchas gracias, primero quiero recordarte que esta es una 

entrevista que se está grabando, y que la grabación se va a entregar al archivo del COVID-19, que 

va a ser un archivo abierto, verdad. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (00:43) 

Ok. 

 

Carmen Kordick Coury (00:44) 

Segundo quiero enfatizar que usted está a cargo de la entrevista, en el sentido de que tengo 

preguntas, pero en cualquier momento si no quieres contestar una pregunta, o te sientes incómodo 

podemos cambiar de tema, y/o podemos tomar una pausa o incluso para la entrevista, realmente 

esta el momento, no he tenido ninguna reacción de esa forma, dado las preguntas, pero en cualquier 

momento sí, si quieres dejar de hablar algo o tomar una pausa, por favor nada más indícame, qué 

quieres hacer eso, ok. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (01:19) 

Ok. 

 

Carmen Kordick Coury (01:20) 

Y por último, yo soy una voluntaria y usted está haciendo eso como voluntario, y por lo mismo, 

yo ni usted podamos hacer dinero por medio la entrevista. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (01:35) 

Sí yo entiendo, yo entiendo. 

 



Carmen Kordick Coury (01:36) 

Alguna pregunta sobre eso. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (01:40) 

No, no que está bien, yo entiendo todo eso, igual se me gustaría aportar, ayudar. 

 

Carmen Kordick Coury (01:46) 

Ok, entonces vamos a empezar, eh nada más para que usted sepa los temas digamos la entrevista 

vamos a empezar con unos antecedentes, después hablar un poco del empleo, su familia y hogar, 

comunidad, salud, información, Gobierno y el futuro, todo relacionado con el COVID-

19. Ok, entonces vamos a empezar con la fecha y la hora donde usted se encuentra y el lugar donde 

usted se encuentra. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (02:20) 

Bueno, 6, 3 minutos para las 6:00 de la tarde en Costa Rica, en Paz de Carrizal de Alajuela.  

 

Carmen Kordick Coury (02:35) 

En Carrizal de Alajuela. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (02:39) 

Sí, fecha 26 de mayo del 2020.  

 

Carmen Kordick Coury (02:44) 

Perfecto, y yo me encuentro en Manhattan, Nueva York, y aquí son las 7:58 de la tarde, igual 26 

de mayo. Y usted ahorita se encuentra en su casa. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (03:00) 

Sí, de hecho, este, y me preparaba para esto, estar a tiempo. 

 

Carmen Kordick Coury (03:08) 

Muchas gracias. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (03:10) 

Con gusto. 

 

Carmen Kordick Coury (03:11) 

Y usted vive solo, vive con familiares. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (03:15) 

Con mi papá, mi mamá y mis hermanos. 

 

Carmen Kordick Coury (03:18) 

Y cuántos hermanos son. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (03:21) 

Somos 6. 



 

Carmen Kordick Coury (03:23) 

Es una familia grande ¡qué bonito!  

 

Jaime Alfonso Urbina García (03:25) 

Sí 

 

Carmen Kordick Coury (03:27) 

Y usted es el menor, el mayor o en el medio. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (03:32) 

Somos dos mujeres y 4 varones, yo soy mayor de los varones y mis hermanas son mayores que 

yo. 

 

Carmen Kordick Coury (03:39) 

Ok, perfecto, y su nombre completo, su fecha de nacimiento, y lugar de nacimiento. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (03:49) 

Sí, mi nombre es Jaime Alfonso Urbina García, nací el 3 de abril de 1988, en Puntarenas, Costa 

Rica. 

 

Carmen Kordick Coury (04:03) 

En Puntarenas, ok, y su familia es de Puntarenas y vinieron para el Valle Central. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (04:10) 

No, mi familia no, mis papás son nicaragüenses, 

 

Carmen Kordick Coury (04:16) 

Ok, ¡ay! Vieras que he querido hablar con nicaragüenses, así que eso 

me emociona mucho, ok, perfecto y usted vive en Carrizal de Alajuela como indicarse. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (04:30) 

Sí.  

  

Carmen Kordick Coury (04:32) 

Entonces mi primera pregunta, es cuándo fue la primera vez que usted escuchó o leyó o se dio 

cuenta de que había una enfermedad que hoy en día llamamos el Covid – 19. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (04:48) 

Este, el primer caso que se reportó acá en Costa Rica, fue el 6 de marzo del año en curso, verdad, 

después así, sucesivamente verdad, empezaron a parecer más casos, una fue como la, este, cuando 

uno se enteró que ya en Costa Rica estaba, realmente, aunque en Europa y muchos otros, ya estaba 

el virus.  

 

Carmen Kordick Coury (05:28) 



Entonces, usted escuchó de la enfermedad cuando ya llegó a Costa Rica, no habías escuchado una 

enfermedad en Italia o en China antes. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (05:46) 

Ok, dígame si había escuchado en China. 

 

Carmen Kordick Coury (05:54) 

Jaime, usted me escucha  

 

Jaime Alfonso Urbina García (05:57) 

En China sí, pero ya hasta después, este, empezaron los rumores en Costa Rica, ya después en 

Italia, en Francia, en Alemania, en otros países, o sea. 

 

Carmen Kordick Coury (06:19) 

Jaime, Jaime, yo creo que está como quebrando un poco, eh, ¿usted me escucha bien? 

 

Jaime Alfonso Urbina García (06:29) 

Dígame. Ok, sí, sí. 

 

Carmen Kordick Coury (06:31) 

Entonces, eh, lo que yo entendí es que sí habías escuchado de que el virus estaba en China y 

después que llegó a Europa, eh, entonces cuando usted escuchó del virus en China, digamos, 

parecía una cosa lejana o algo que te iba a impactar de forma directa.  

 

Jaime Alfonso Urbina García (06:50) 

Sí, exacto.  

 

Carmen Kordick Coury (07:00) 

Eh, vieras que yo creo, que, no es que no te quiero ver la cara, pero creo que la señal es débil, 

entonces quizás si quieres tratamos de colgar la cámara del lado suyo a ver si funciona y si no yo 

también me corto la cámara. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (07:20) 

Ok está bien, pienso que es como la señal, porque está lloviendo mucho acá. 

 

Carmen Kordick Coury (07:27) 

Bueno ya te escucho bien, así que probamos más, pero si yo me pongo la mano acá (hace gesto 

con la mano levantada) es porque no te estoy escuchando ok.  

 

Jaime Alfonso Urbina García (07:36) 

Ok. 

 

Carmen Kordick Coury (07:37) 

Ok, entonces háblame un poco de un día normal, digamos hace un año, como hubiera sido un 

martes normal en mayo, y como es ahora un día normal para usted, digamos, al levantarse hasta 

acostarse. Y en ¿qué ha influido la pandemia? Cómo cambia su rutina, digamos.  



 

Jaime Alfonso Urbina García (08:04) 

Ok, digamos un día como este, hace un año digamos, uno podía salir, a caminar, a correr o ir donde 

amigos, eh salir en el automóvil una cosa así, coger el bus también, eh y ahora debido a todo este 

asunto hay restricción vehicular, hay muchos lugares que están cerrados, no se permiten 

aglomeraciones de personas, ya sea en las casas, con amigos, lugares, entonces, este todo eso ha 

venido a cambiar el estilo de vida de uno. 

 

Carmen Kordick Coury (09:00) 

Entonces, es decir que hace un año lo más probable al salir del trabajo hubieras salido a pasar 

tiempo con amigos, amistades, pero ahora, 

 

Jaime Alfonso Urbina García (09:10) 

Sí. 

 

Carmen Kordick Coury (09:11) 

Se encuentra en la casa. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (09:13) 

Sí, exactamente. 

 

Carmen Kordick Coury (09:15) 

Y digamos hay otras cosas que han cambiado, por ejemplo, cuando usted sale para ir al trabajo, 

usted se pone una máscara, quizás, o estas más pendiente de lavarse las manos o. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (09:30) 

De hecho que sí, más pendiente de lavarme las manos, de utilizar alcohol en gel, este, este, hasta 

el momento yo no he utilizado ningún cubrebocas o de eso que utilizan muchas personas, este, 

porque yo, mi trabajo está cerca de donde vivo y es en el campo, entonces se pasa más como en el 

campo que en la ciudad, cuando si voy a la ciudad es como en carro y algo rápido, para no tener 

mucho contacto con las personas o no sé, algo así. 

 

Carmen Kordick Coury (10:07) 

¿Y en el campo, usted está trabajando solo, es decir, no estas con otra gente cerca? 

 

Jaime Alfonso Urbina García (10:16) 

Con mi papá. 

 

Carmen Kordick Coury (10:17) 

Bueno, y él está dentro de su burbuja, digamos. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (10:21) 

Sí. Exactamente. 

 

Carmen Kordick Coury (10:23) 



Ok. Perfecto. Y como usted dice, usted se dedica a trabajar en el campo, y qué exactamente es lo 

que usted hace, digamos normal en un día de su trabajo del campo. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (10:45) 

Un día normal, nosotros cultivamos tomates, chiles, un día normal en el campo, sería como abonar, 

hacer apuntadas, diferenciar, fumigar, cosas como esas. 

 

Carmen Kordick Coury (11:09) 

Y ahorita están teniendo dificultad digamos, con encontrar un mercado para los productos, o eso 

ha cambiado en alguna forma por la crisis que hay, que ha causado la pandemia. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (11:32) 

En realidad, eh lo que producimos si se sigue vendiendo, pero, debido a la crisis, los precios han 

bajado de una manera, o sea uno está, así como muy bien para uno, como para continuar con esto. 

 

Carmen Kordick Coury (11:58) 

Es decir, que la gente que está ganando menos, no pueden pagar lo que pagaban antes, los chiles 

y los tomates, entonces ustedes están teniendo que venderlos por menos, no rinde tanto. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (12:13) 

Exactamente. Se está vendiendo todo muy barato, pero aun así lo que son los agroquímicos y cosas, 

eso sigue valiendo igual. 

 

Carmen Kordick Coury (12:23) 

Y su labor, es lo mismo. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (12:28) 

Sí, mi labor es la misma.  

 

Carmen Kordick Coury (12:30) 

Entonces esto es, claramente difícil. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (12:34) 

Por supuesto. 

 

Carmen Kordick Coury (12:39) 

Lo siento mucho. Entonces usted me dice que esta pensando en hacer otra cosa, posiblemente. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (12:49) 

En realidad, este, no sé yo quiero mantenerme firme, seguir, hasta ver el momento en que esto, se 

logre haber una solución en todo esto, entonces la idea mía es como continuar. 

 

Carmen Kordick Coury (13:08) 

Entonces usted tiene la esperanza de que la situación va a mejorar. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (13:13) 



Exactamente.  

 

Carmen Kordick Coury (13:16) 

Perfecto. Y usted vive con su mamá, con su papá y después sus hermanos, verdad. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (13:25) 

Sí. 

 

Carmen Kordick Coury (13:28) 

Y hay algo que ha cambiad, digamos, dentro de la dinámica familiar, por medio de la pandemia, 

quizás porque ustedes ya están como usted dijo, usted no salió hoy, porque no se puede, quizás 

también sus hermanos y hermanas están también dentro de la casa, quizás están jugando naipes 

ahora, o viendo más películas, o pasando más tiempo juntos. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (13:54) 

Sí, de hecho, está toda la familia como reunida, ahí mis hermanos y todos, viendo películas, 

compartiendo un poco más, charlando, haciendo cosas como esas, porque si de lo contrario fuera, 

no sé, estuvieran trabajando o igual en algún lugar, pero como no podemos salir, pues hay que 

estar en la casa. 

 

Carmen Kordick Coury (14:28) 

Entonces, te ha gustado poder tener ese tiempo con sus padres y hermanos. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (14:35) 

Claro, por supuesto. Es algo como estar más unidos. 

 

Carmen Kordick Coury (14:44) 

Y sus hermanas y hermanos también trabajan en el campo con usted y su papá, o ellas y ellos hacen 

otra cosa. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (14:55) 

Ellos tienen otros empleos, de hecho, uno de mis hermanos hace teletrabajo, y mi otra hermana si 

tiene que salir y mi otro hermano también hacia los trabajos. 

 

Carmen Kordick Coury (15:09) 

Y usted se preocupa cuando su hermana sale a hacer su trabajo. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (15:17) 

Claro que sí, porque uno nunca sabe, puede que alguno de ellos se contagie, y luego vuelva a la 

casa, pero si es preocupante, la verdad.  

 

Carmen Kordick Coury (15:33) 

Claro. Eh, digamos uno siempre es parte de varias comunidades, digamos, usted vive en Carrizal, 

esa es una comunidad, pero también quizás, usted y su familia son miembros de una iglesia, que 

también es otra comunidad, o quizás eres, juegas fútbol, no sé, es decir, puedes ser parte de una 



comunidad de amigos también, en qué manera has visto sus diferentes comunidades impactadas 

por esta crisis. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (16:15) 

Bueno, ok, eh, di casi que la mayoría de las comunidades, todo, todo está cerrado: parques, canchas 

de fútbol, las iglesias, algunos centros comerciales, casi que en sí en el país se está viviendo como 

lo mismo. En todo el país, todo está paralizado, eh muchas cosas que se hacían ya no se pueden 

hacer, hay que respetar eso, pero sí es como eso. 

 

Carmen Kordick Coury (17:05) 

Y puedo hacerte una pregunta, ya que usted compartió conmigo que sus padres son nicaragüenses. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (17:13) 

Sí, claro. 

 

Carmen Kordick Coury (17:15) 

Yo sé algo de la historia de Costa Rica y de Nicaragua, y sé que hay una larga historia de digamos 

de tensión y quizás también se podría decir de una xenofobia en Costa Rica que se dirige 3n contra 

de nicaragüenses, y mi pregunta es porque dado la situación, es muy diferente ahorita, en Costa 

Rica y Nicaragua, en cuanto a la respuesta el Gobierno a esta enfermedad, eh, usted cree que la 

xenofobia está más alto de lo que era o sigue paralelo, o usted cree que la gente sigue pensando 

diferente cuando piensan en los nicaragüenses. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (18:05) 

Realmente, eso es como, ahora está como más arriba porque uno ve las noticas, ve las respuestas 

que da el Gobierno nicaragüense, hacia el pueblo de ellos, diciéndoles que no se preocupen, 

incitándolos a que salgan, que vayan a centros comerciales, playas, no sé, sabiendo que hay que 

tomar medidas sobre este asunto verdad. Y también, hay muchos nicaragüenses que siempre están 

cruzando de manera ilegal hacia el territorio costarricense infectados por el Covid 19, entonces di, 

todos los costarricenses, obviamente, uno va estar como preocupado, aquí se está cuidando uno y 

va a estar entrando gente infectada, tras de eso. 

 

Carmen Kordick Coury (19:04) 

Entonces hay tensión en la frontera, porque hay nicaragüenses que están tratando salir de 

Nicaragua y venir a Costa Rica. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (19:11) 

Exactamente. 

 

Carmen Kordick Coury (19:13) 

Y obviamente sin querer pueden ser una fuente de enfermedad, porque ahí en Nicaragua la 

enfermedad está, bueno, es un problema muy grave. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (19:26) 

Sí. Así es. 

 



Carmen Kordick Coury (19:31) 

Eh, ok. Y yo sé que en Costa Rica ha habido muy pocas muertes, creo que son diez. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (19:45) 

Sí, correcto. 

 

Carmen Kordick Coury (19:48) 

Así que espero, que usted no conozca a nadie que se haya muerto, pero quizás conoces a alguien 

que se haya enfermado del Covid.  

 

Jaime Alfonso Urbina García (20:01) 

Eh, en realidad, hasta el momento no conozco de alguien que este contagiado del virus. 

 

Carmen Kordick Coury (20:08) 

Pues que dicha, verdad. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (20:11) 

Sí. 

 

Carmen Kordick Coury (20:13) 

Eh, y digamos quizás por sus familiares, hay alguien en su familia en Nicaragua que se haya 

enfermado, o no sé si tienen o no tienen contacto con esa familia. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (20:24) 

En realidad, todos están bien, de lo que yo he escuchado, tal vez yo no tengo mucho contacto con 

ellos, pero sí, mi mamá les habla algunas veces, pero todos están bien, porque igual se están 

cuidando. 

 

Carmen Kordick Coury (20:44) 

Y digamos, la mayoría de la gente tiene miedo del Covid por sí mismo, por lo que podría hacer al 

organismo de uno mismo, pero también, por lo que podría hacer a sus seres queridos, verdad, y 

que es lo que más cuando usted piensa en el Covid, a qué más se preocupa por su mamá, su papá, 

sus hermanos, sus amigos, usted mismo. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (21:22) 

Eh, diay a mí no me gustaría que mi papá o mi mamá, o alguno de mis hermanos, mis amigos 

estuvieran con eso, es preocupante, sí me preocuparía porsupuesto. (Suena el teléfono) 

 

Carmen Kordick Coury (21:37) 

Y usted piensa mucho en esa posibilidad, digamos, es decir, cuando se levanta usted piensa, hay 

una enfermedad tengo que tomar medidas, o es algo como abstracto - lejano todavía. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (21:54) 

No, no, por supuesto, hay que, pedirle primero mucho a Dios porque uno ande por buenos caminos 

y que lo aparte de eso, no estar en lugares o no ir para contagiarse y contagiar a ninguna otra 

persona. Es tarea difícil.   



 

Carmen Kordick Coury (22:18) 

Claro. Eh, y usted cree que la pandemia va teniendo un impacto mental en usted o en su familia, 

digamos, por la preocupación de la enfermedad (suena el teléfono). 

 

Jaime Alfonso Urbina García (22:45) 

Sí, claro, este, yo me preocupo mucho porque no me gustaría como dije antes, que mi papá o mi 

mamá estuvieran así, igual mis papás están preocupados cuando nosotros salimos a no sé a realizar 

mandado y no contraigamos el virus (suena el teléfono). 

 

Carmen Kordick Coury (23:13) 

Claro, y que es su fuente principal de información sobre el virus, digamos, usted está viendo 

noticias, eh s por leer el periódico, o quizás por mensajes de Facebook, Twitter donde es que usted 

encuentra información sobre la pandemia. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (23:48) 

En las noticias, si veo noticias, entonces en las noticias nacionales e internacionales siempre están 

hablando del COVID 19, las muertes y todo eso, como debemos enfrentar esto y todo lo demás.  

 

Carmen Kordick Coury (24:05) 

Y usted ve al Ministro de Salud de vez en cuando. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (24:16) 

Sí, de hecho. 

 

Carmen Kordick Coury (24:20) 

Y qué le parece el Ministro de Salud, a vos te. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (24:25) 

Todos los días a medio día, hay una conferencia. 

 

Carmen Kordick Coury (24:29) 

Todos los días a medio día, (hay algunos segundos de silencio). Jaime, Jaime. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (24:46) 

Perdón no, si no logré escuchar muy bien porque como te decía acá está lloviendo muy fuerte, me 

imagino que la señal, de eso. 

 

Carmen Kordick Coury (24:56) 

Tranquilo, lo que estaba diciendo, usted me estaba diciendo que es que hay un programa digamos 

un programa diario donde el Ministro habla e indica que es lo que está pasando en cuanto a la salud 

del pueblo, yo te preguntaba si usted lo ve todos los días, o muchas veces o de vez en cuando.  

 

Jaime Alfonso Urbina García (25:19) 

Todos los días, de hecho, sí. 

 



Carmen Kordick Coury (25:23) 

Y cuando usted ve ese programa digamos te hace sentir más seguro porque usted siente que el 

Gobierno está haciendo lo que se debería, o te hace preocuparte más porque te hace pensar en la 

pandemia. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (25:39) 

Ok, desde el momento en qué apareció el primer contagiado, lo que el Gobierno está haciendo, lo 

que muchos países no han hecho, porque si no fuera por todo lo que se ha estado haciendo hasta 

el momento, me imagino que Costa Rica, tuvieran más personas contagiadas, muchos más 

muertos, y sí en parte uno a veces se siente como, este un poco seguro cuando dicen que apareció 

dos casos o un caso en Costa Rica,  cosa que en otros lugares son cientos por día, entonces creo 

que sí, que se está haciendo bien, cumpliendo normas, y todo de parte del Gobierno. 

 

Carmen Kordick Coury (26:36) 

Y obviamente Costa Rica, no tiene ejército, es decir, no hay forma en que el Gobierno puede forzar 

a la gente a que se quede en casa, pero por lo que yo entiendo la gente se está quedando en casa. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (26:52) 

Sí. 

 

Carmen Kordick Coury (26:52) 

Y la gente no está saliendo de fiesta, ni nada así, por qué crees que la gente está haciendo caso, es 

porque tienen miedo de la enfermedad o porque respetan a la Caja, al Gobierno, saben que quizás 

es un recurso limitado. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (27:16) 

Eh, este pero aparte de todas las medidas que ha tomado el Gobierno, también han puesto 

restricción vehicular, multas altas, para aquellas personas que di, quieren, no sé, salir a algún lugar, 

eh, y hay algunas personas que también están haciendo de manera responsable, verdad, para que 

di, no, uno no, como te decía para no infectar a l familia de uno, creo que nadie va a querer tener 

un familiar con eso en un hospital, y cosas así. 

 

Carmen Kordick Coury (28:00) 

Claro y cuando usted piensa en el Covid 19, digamos que es lo que usted imagina, usted se imagina, 

digamos una tos, qué, digamos qué es el Covid 19 para usted. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (28:27) 

Prácticamente uno se va, se va por lo que uno escucha verdad que es: una tos, con un dolor en el 

pecho, ahora hay personas que pierden el olfato, el gusto, algo así, entonces yo pienso que, que es 

como una tos molesta, algo que lo va a estar a uno molestando, afectándole la respiración y todo 

eso. 

 

Carmen Kordick Coury (29:01) 

Sí, eh, y has pensado un poco en la forma en que digamos al principio decían que era una fiebre y 

una tos, y ahora están hablando de que puede tener un impacto cerebral, también antes decían que 

únicamente para los adultos impactara y ahora están diciendo que niños están muriendo, esos 



cambios que se saben de la enfermedad te dan más miedo o te hacen sentirme muy cómodo con el 

asunto. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (29:41) 

La verdad, desde que se sabe de eso, di uno tiene miedo, por supuesto, y, y como dice usted, se 

comenzó con que era una tos, entonces no sé, yo pienso que ese virus se va mutando y va a ir 

ocasionando, haciendo daños al organismo, también la edad, y va a continuar yo pienso que va a 

ser un virus que se va a quedar en la humanidad. 

 

Carmen Kordick Coury (30:18) 

Pues sí, ojalá haya una vacuna pronto verdad. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (30:24) 

Exactamente. 

 

Carmen Kordick Coury (30:26) 

Y digamos a nivel de su comunidad, es decir en Carrizal, ha visto que el Gobierno ha tomado 

algunas medidas en cuando al Covid. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (30:39) 

Sí, sí, todo es super restringido, para entrar a los supermercados, como para ir al Ebais, los 

parquecitos están cerrados, las canchas de fútbol, las iglesias, todo está cerrado, para mantener el 

seguro. 

 

Carmen Kordick Coury (31:03) 

Y, eh, Carrizal es en Alajuela, entonces me imagino que usted va de vez en cuando al Centro de 

Alajuela, y ahí también, ve la misma cosa, es decir menos gente, cosas restringidas. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (31:21) 

Sí, eh, yo ahora estoy tratando de no ir mucho, solo por lo necesario a Alajuela, y sí hay muchos 

locales cerrados, si hay algún local abierto las personas están guardando distancia, los buses llevan 

la cantidad. 

 

Carmen Kordick Coury (31:45) 

Y una cosa que hay en la cultura costarricense es que la gente suele abrazarse y dar un beso cuando 

se saluda, y digamos, la gente se puede, se podría decir cariñosa. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (32:03) 

Sí. 

 

Carmen Kordick Coury (32:06) 

Eh, usted siente que eso ha cambiado.  

 

Jaime Alfonso Urbina García (32:10) 

Sí, por supuesto, ahora (Carmen iba a decir algo mientras Jaime hablaba). 

 



Carmen Kordick Coury (32:16) 

Perdón. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (32:17) 

Sí, este es un saludo con el codo, con el puño u hola nada más, para no tener ningún contacto físico. 

 

Carmen Kordick Coury (32:29) 

¿Y eso se siente raro? 

 

Jaime Alfonso Urbina García (32:34) 

Sí, un poco, si se siente un poco diferente. Porque como dice usted, a uno a veces, bueno con 

amigos con amigas, este, uno es con un abrazo, un beso, ahora no. 

 

Carmen Kordick Coury (32:56) 

Y yo sé que usted está con su familia, pero imagino que usted también se tiene que sentir un poco 

solo en el sentido de un poco aislado de sus amistades, de sus amigos y amigas. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (33:12) 

Sí. Exacto, estar así es algo diferente. 

 

Carmen Kordick Coury (33:20) 

Y usted está usando su teléfono más digamos para comunicarse con sus amigos porque ya n se 

pueden ver de cara en cara. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (33:32) 

Sí, de hecho, casi que todo es como videollamadas y así. 

 

Carmen Kordick Coury (33:40) 

Entonces, usted está en una adaptación digamos, adaptación a la situación.  

 

Jaime Alfonso Urbina García (33:50) 

Eh, en parte, en parte.  

 

Carmen Kordick Coury (34:00) 

Y usted cree que hay algo distinto – diferente que el Gobierno debería haber hecho, o que debería 

de hacer en cuanto a la pandemia, o usted se siente muy bien con las decisiones que ha tomado el 

Gobierno costarricense. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (34:21) 

Hay un asunto, bueno yo pienso que el Gobierno sí tomo las medidas en el momento que tenía que 

hacerlo, pero hay un asunto que no me ha gustado muy bien, hay personas me pareció a ver visto 

en la noticia, que hay personas que han estado con el Covid 19 y han ido al centro médico para 

reportar que han estado no sé cómo tos, que están sintiendo los síntomas,  (suena el teléfono) y les 

han dicho que no, que es una simple gripe, (35 min.) y que eso no es nada y le dan un medicamento 

y váyase, y ya después a los días se enteran que está contagiado y que contagio a los demás 

personas, entonces yo pienso que en esa parte si había que poner un poquito más de atención en 



las personas que llegan, que sienten, que tienen el problema, no sé realizarles la prueba de 

inmediato. 

 

Carmen Kordick Coury (35:26) 

Ya, y digamos obviamente hay una cosa que es la enfermedad y hay otra cosa que es la 

consecuencia de la enfermedad, es que mucha gente está teniendo que trabajar desde la casa, otra 

gente está trabajando menos horas, y como usted dijo los productos que ustedes producen  se están 

vendiendo por menos dinero porque la gente tiene menos dinero para comprar, qué ha sido la 

respuesta del Gobierno costarricense con respecto a esta situación económica, y ha sido suficiente 

en su opinión.  

 

Jaime Alfonso Urbina García (36:10) 

Bueno, es que todos, todas las personas vamos a tener opiniones diferentes, y di, yo pienso que 

Costa Rica está siendo lo que puede, el Gobierno está haciendo lo que puede, porque di, sí, sí, este, 

si se pusiera a solucionarle a todas las personas los problemas, imagínese como sería verdad, yo 

pienso que si están haciendo lo que pueden dentro delo que cabe verdad, porque no sé, el Gobierno 

de Costa Rica, está dándole diarios a las personas, este, comida, ayudándoles con un montón de 

cosas realmente. 

 

Carmen Kordick Coury (36:59) 

Usted se siente orgulloso entonces de su Gobierno y de su respuesta, a esta crisis. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (37:07) 

Exactamente, porque como te digo, sino se hubieran tomado las medidas, no sé creo que en Costa 

Rica, hubieran más personas contagiadas y mucho más muertos como en otros países. 

 

Carmen Kordick Coury (37:24) 

Pues sí (risas), eh, ok, y estamos llegando al final, eh sabiendo lo que usted sabe hoy en día digamos 

si en enero alguien te hubiera dicho, mirá Jaime, en marzo va a empezar una pandemia no va poder 

salir de la casa, no vas a poder hacer muchas cosas que te gustan hacer, y también, los precios de 

los productos van a bajar, que ustedes venden, hay algo distinto – diferente que usted hubiera 

hecho. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (38:09) 

Es que, en realidad si a mí (guarda silencio por unos segundos), digamos me hubieran avisado todo 

este asunto que iba a pasar, de igual manera, yo pienso que, no habría como algo que hacer, si me 

entiende (Carmen hace un sonido afirmando), no sé cómo di, uno está como atrapado en esto, 

porque es algo que está a nivel mundial, no se hubiera podido evitar, no se puede evitar. 

 

Carmen Kordick Coury (38:47) 

Claro, no, y es que usted también vive con su familia, porque mucha gente con la que yo hablo, no 

vive digamos con sus papás, entonces dicen yo me hubiera ido a ver a mi mamá todos los días, 

digamos, algo así. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (38:59) 

Sí. 



 

Carmen Kordick Coury (39:01) 

Pero, por dicha, usted no tiene ese problema. Y la experiencia digamos de la pandemia, ha 

transformado su forma de pensar a cerca de su familia, acerca de sus amistades, de su comunidad. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (39:28) 

Perdón, me puede volver a repetir este la. 

 

Carmen Kordick Coury (39:32) 

Sí, sí, perdón, eh la vivir, por medio de esta pandemia, te ha hecho ver o pensar de forma distinta 

cuando piensas en su familia, en sus seres queridos, y/o la comunidad, es decir estas valorando las 

cosas un poco diferentes, quizás. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (39:57) 

Bueno, de hecho, que, que uno valora más, uno ahora valora más el tiempo, estar con la familia, 

no sé pequeños detalles, eh, la comunidad se ve más limpia, se habla con amigos a la distancia, 

pero ahí están, dando apoyo – consejo. 

 

Carmen Kordick Coury (40:36) 

Ok, creo que esas son todas mis preguntas, pero hay algo que quiera añadir o alguna pregunta que 

usted tiene. 

 

Jaime Alfonso Urbina García (41:02) 

Mm, en realidad este no tengo ninguna otra pregunta, me parece que todo lo que hemos hablado, 

espero que sirva de algo. 

 

Carmen Kordick Coury (41:24) 

Sí, bastante, realmente sí, muchísimas, muchísimas gracias, yo voy a parar la grabación, dame un 

segundito.  

 


